



La historia se escribe sobre las piedras

Un grupo de arqueólogos de la Universidad de Salamanca podría haber hallado vestigios de una comunidad campesina del siglo VIII al suroeste de la provincia, cerca de Casillas de Flores

CARLOS CUERVO | SALAMANCA

LOS arqueólogos de la Universidad de Salamanca Iñaki Martín y Rubén Rubio codirigen un proyecto en el que se han identificado nuevos asentamientos poblacionales de época altomedieval en la dehesa de La Genetosa, al suroeste de la provincia salmantina y próxima a la localidad de Casillas de Flores. Pendiente de confirmación, podrían haberse encontrado vestigios de una comunidad campesina del siglo VIII en la Meseta del Duero, en un proyecto en el que trabajan desde 2012 identificando las huellas dejadas por núcleos de población desde el inicio de nuestra Era Común, en el siglo I.

La principal novedad de este trabajo desarrollado en el yacimiento de "El Pueblito" es que se trata de "un periodo del que nunca hasta ahora se habían documentado ni encontrado restos en esta zona de la península ibérica", explica el historiador medieval de la Universidad de Salamanca, Iñaki Martín. En el caso de que esto finalmente se confirme, estaríamos ante todo un hito ya que se trata de un "fragmento profundamente desconocido y oscuro de la historia", tanto que incluso "de esa falta de datos historiográficos y arqueológicos surgió una corriente que aboga por pensar en un desdoblamiento generalizado de esta área tras el fin del periodo romano que se prolongaría hasta el momento de la repoblación en el siglo XII", subraya el profesor.

A pesar de los indicios, el arqueólogo se muestra prudente y sostiene que "hay que esperar hasta dentro de unos meses" cuando los resultados de los análisis de radiocarbono de los sedimentos y cerámicas encontrados, junto con los paleomagnéticos (que ofrecen la historia geológica de un lugar determinado) y los palinológicos (que aporta-

rán información sobre la vegetación y polen de la época) permitan una acotación cronológica exacta de los restos. Iñaki recalca que "lo que hemos encontrado en esta campaña es diferente a las anteriores, pero hasta que se confirme no estaremos en disposición de poder afirmar nada".

En un principio, estos hallazgos no eran el principal objetivo que los arqueólogos tenían. En 2011 —un año antes de comenzar el proyecto actual— pretendían estudiar los paisajes y sociedades excavadas en roca, pero durante ese mismo año, encontraron vestigios de casas de épocas anteriores, por lo que decidieron realizar una prospección en

“Se trata de un período del que hasta ahora no se habían documentado ni hallado restos en esta zona de la península”

ellas, dando como resultado el proyecto del año siguiente.

El investigador Iñaki Martín explica que en la última campaña se ha trabajado "en un núcleo distinto que en otras ocasiones, la profunda dehesa charra", y recalca que "los siglos VIII y IX, arqueológicamente hablando, son invisibles". "Hay una gran falta de datos sobre estas épocas, puesto que no hay información escrita", aclaró el historiador.

El reto que tienen ahora consiste en averiguar "si estos nuevos restos y estructuras halladas corresponden a los mismos momentos de ocupación datados en los yacimientos colindantes; es decir, si son coetáneos o, por el contrario, pertenecen a diferente cronología" y, en ese caso, tra-



Los principales responsables del proyecto en la dehesa de La Genetosa, Rubén Rubio e Iñaki Martín.



El estado actual de uno de los yacimientos.

tar de determinar "el tipo y función de los espacios y su modo de ocupación, así como su distinta cultura material que dará información sobre el modo de vida de los que allí vivían".

La dehesa salmantina de La Genetosa es en sí es todo un tesoro arqueológico que pone en valor el patrimonio histórico y cultural de la provincia. Un tesoro del que el granito se encarga de salvaguardar todo su misterio.

Los arqueólogos esperan que en los próximos meses se confirme este histórico hallazgo en la provincia.